

En la capital. . . . 4.50 ptas. trimestre  
Fuera de la capital. . . . 5 " id.  
Extraordinario. . . . 15 " semestre  
Idem un año. . . . 30 "

Todo pago se entiende por adelantado.  
Redacción y Admón plaza de S. Francisco, 6.

# LA LUCHA

En la 1.ª página, 1 pta. línea.—En la 2.ª 75 céntos.—En la 3.ª, 50 céntos.—En la 4.ª, 25 céntos. y a los suscriptores 12.—El importe del timbre a cargo del anunciante.—Comunicados remitidos desde 1 á 5 pta. línea, á juicio de la Administración.—Corresponsal en París, A. Lorette y C.ª, 61, rue Caumartin.

AÑO XXXII

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

GERONA, SÁBADO 22 DE NOVIEMBRE DE 1902

NÚMEROS SUBLTOS 20 CÉNTOS.

N.º 7.815

## DECEPCIÓN

Grande ha sido la que ha causado en todas las esferas el resultado de la primera sesión del Congreso. Todos esperábamos ansiosos que de allí saliera algo, creíamos que se pronunciarían verdades como puños, que las pasiones se desencadenarían como sublime tempestad que subyuga, de cuyos resultados el compuesto y reformado gabinete se bambolearía cual débil artefacto al impulso de furioso huracán.

Nada ha pasado. De allí no salió otra cosa que un discurso hábil é insustancial de Sagasta, cuatro vaciedades de Romero Robledo para mantener en equilibrio su dignidad política y poner de manifiesto lo negro que debe ser la conciencia de los ministros, cuando para presentarse á las Cortes tuvieron que movilizar toda la policía, reforzar el reten de Guardia civil del Congreso y prohibir la entrada en la Cámara de la gente sospechosa. Las verdades que se pronunciaron fueron adulteradas en su grado máximo convertidas en un juego de artificio. Las pasiones que se desbordaron fueran tan raquíticas y mezquinas que quedaron convertidas en rastreras envidias y odios personales, alejándose todo ello muy mucho de la sublime concepción de lo bello que produce la indignación causada y alentada por el calor santo de las ideas y por el amor incomparable de la patria.

Sino se tratara de los sagrados intereses de la nación, de los derechos del pueblo, del bien del país, risa merecían tales comedias, que hoy han de causar repulsión por ser malvadas.

La presentación del gabinete en pleno en el banco azul que parece habia de producir sensación, sólo produjo indiferencia en unos y el entusiasmo oficial en los alabarderos de la mayoría.

Con un sarcasmo empezó su discurso el señor Sagasta, diciendo que el partido liberal deseaba ensanchar sus horizontes, pues la monarquía no tiene mas defensa que la libertad.

Sarcásticas, repetimos, resultan tales palabras puestas en los labios del actual presidente del Consejo. Obvio que el partido liberal necesita mas amplios horizontes, conforme que la monarquía no tiene mas defensa que la libertad, pero no es ni puede ser el señor Sagasta quien traze los límites en el campo de la política liberal, ni es él tampoco quien pueda conferir esta libertad de que alardea y que tiene que afianzar á las instituciones.

Que amplitud quiere dar el señor Sagasta al partido liberal si

empieza por rechazar á los que con fé comulgan en sus ideales? Que libertad puede conceder si ha demostrado que tal nombre le asusta?

Al oír tales aseveraciones nos acordamos de la frase de Hamlet «Palabras, palabras y palabras».

Dijo también en su oración el antiguo miliciano, que formaría parte del programa del gobierno lo que sirvió de base para la entrada del señor Canalejas en el gabinete.

Tal concepto fué recibido con rumores y no podía ser menos, pues es una burla descocada, es el cinismo hecho verbo, es una maullada colgada como befa al país.

Que motivó la ruptura con el señor Canalejas, sinó la intransigencia del señor Sagasta en no querer cumplir el fundamento de aquel programa citado? Cual fué el motivo de la anterior crisis, sinó el mismo asunto?

Desengáñese el señor Sagasta, su política marrullera podrá mantenerle con equilibrio en el poder, pero no es así como se gobierna un pueblo ni tampoco es este el modo de procurarse el apoyo de la opinión pública.

A este discurso que no encierra nada sustantivo, contestó el Sr. Romero Robledo con otro también insípido, que ni gracia tuvo ni hábil fué. Únicamente salió á la superficie la pequeñez del regateo de una cartera. Si, tal es la política de estos hombres, disputarse carteras y pedir cesantías.

No hubo una voz en el Congreso que elevara el debate al terreno de las ideas, no hubo ni una voz que se preocupara de la salud pública, que tal es la política de la honradez.

Bien dice *El Imparcial*, que únicamente se ven oradores que esgrimen la palabra como navajas para darse de puñaladas, satisfaciendo así su amor propio y su vanidad.

¿Amor propio? si lo tuvieran. ¿Vanidad? como la del grajo que se pavonea con las plumas con que le ha engalanado el favoritismo.

Al ver el resultado que está dando esta política de intriga, este gobierno de usurpación, estos debates en donde la dignidad se arrastra como reptil, anhela uno que se levante un alma con la sublime indignación de un Ríos Rosas, para que limpiara el banco azul y purificara los escaños, arrojando á los mercaderes de la política, del templo de las leyes.

Si en el debate del miércoles se puso de manifiesto el raquítico ideal de ciertos hombres, en el debate de ayer se manifestó la impotencia, mejor dicho, la nulidad política.

No quiere decir todo lo expuesto que el partido liberal esté en estado de descomposición, muy al contra-

rio, ello manifiesta que el ideal de libertad ha buscado más amplio campo, más honrado círculo, afianzando así más su personalidad, dando fé de existencia, queriendo la vida no dejándose extirpar los ovarios fecundos por la raza hipócrita.

Gallarda ondea la bandera de la democracia empuñada por el señor Canalejas, cuya consecuencia en sus ideales, puede compararse con la firmeza de un Pi y Margall; mustia se arrastraba la bandera de la democracia empuñada por el Sr. Sagasta, cuyo cinismo puede compararse con el amor no sentido de la meretriz.

Faltaba un acto para demostrar la agonía política del Sr. Sagasta, este fué la última crisis. Un acto que alentara el divorcio que existe entre el pueblo y los poderes hoy constituidos, ello ha sido la decepción que aquel ha recibido, con el debate ultimamente entablado en el Congreso.

## A GRAN EL

Leemos en un periódico:

«Buen número de electores del diputado á Cortes por Santa Coloma de Farnés, don Ramiro Alonso Padierna de Villapadierna, le han dirigido cariñosos telegramas de felicitación por su reciente nombramiento de subsecretario del ministerio de Gracia y Justicia.»

Sus electores le felicitan porque están asombrados de que le hayan hecho personaje. ¿Cómo podían nunca esperarse que la nulidad que tienen por diputado llegara á una subsecretaría?

Para mí todo ello es una broma de Sagasta, que para dar un tinte cómico al resultado de la crisis, ha querido meter Cascasenos por el medio.

Los *afrenicos* están de enhorabuena, pues con Sagasta pueden confiar en ser algo.

Sagasta ha dicho que Rodríguez, Suarez Inclán y Montilla, habían caído por ser los ministros más jóvenes.

¡Hombre! Esto ya es tomar el pelo á esos apreciables chiquillos y á nosotros también.

Los diputados se rieron *la mar* con tal salida de pié de banco, poniendo en ridículo á los tres ex-ministros con hiberón.

Alguien hizo observar que más jóvenes eran al entrar en el Gabinete.

Sería que Sagasta no les habria visto el bautismo.

Al presentarse los ministros en el banco azul sonaron aplausos y pitos.

Los trataron como á toreros ó *maletas*. Romero Robledo quiso actuar de matador y se disponía á dar el *golletazo*, pero la cosa le salió un poquito desigual y ahora recibe los patatazos del ridículo.

La verdad es que al hombre de la gracia no le habrá hecho máldita la idem tal ovación.

El tranvía del Bajo Ampurdán sigue haciendo de las suyas con su material imposible y la frescura de su compañía en el modo de obrar.

El tal tranvía es un símbolo; parece Sagasta conduciendo al Estado, van por muy mal camino ambos y fastidian al prójimo.

Por este motivo tal vez goza la Compañía citada de alguna inmunidad.

Es que Sagasta la protege por razones de afinidad.

El tío Jorge sigue molesto con los sendos tirones de orejas que le dan ciertos puntos, en distintas partes de esta provincia.

Es inútil delatar el hecho que es ya del dominio público, por tanto en lo que se relaciona con esta cuestión.... ¡chilón!

En el teatro «Jardines de Novedades» prohibieron *La Pulga* y en su lugar metieron *El Morrongo*.

Quisieron matar un bicho y entregaron otro que *pica* más.

Habrà necesidad de desinfectar el local, pues tales animaluchos aunque sean inofensivos, ruborizan y acaloran á cierta gente, lo cual en la estación en que estamos puede ser causa de pulmonías.

Por razones de higiene pues, pedimos el exterminio de felinos é insectos.

Los catalanistas tratan de reformar las bases de Mañresa en un sentido más radical á fin de cazar á los federales.

Las tales gentes son insaciables, no contentas del casamiento con los de la Unión Nacional, ahora quieren otra pareja. Tendremos que delatarles por bigamos.

El duque de Veragua ha dicho que el banco azul es el banco de la paciencia.

Lo cual demuestra la mucha que debe tener un respetable señor junto con su compañero el general Weyler, que ni á puntapiés abandonará tal asiento.

Los francos suben que es un gusto para los aficionados á las ascensiones.

Los protegerá Puigcerver como á los Villapadiernas, que suben siendo pesados.

## EN LA AUDIENCIA

Ayer tuvo lugar en la Audiencia un juicio oral para ver y fallar la causa que por delito electoral se sigue contra Andres Bassas y otros dos.

Formaban el tribunal el presidente señor Miró y los magistrados señores Reñaga y Vidal de Llobatera.

Representa la parte querelante el letrado D. José Catalá y estaba encargado de la defensa el abogado D. Pompeyo de Quintana.

La acusación privada rehúsó á la prueba testifical por razones de delicadeza y para que la defensa no usara como arma en pro de sus razonamientos, la pasiva política que podía interpretar en las declaraciones de los testigos.

En su brillante informe hizo resaltar la conveniencia que existe en castigar los delitos electorales y sus anexos, pues de no hacerse, se lleva la perturbación á los pueblos y se mancuilla la ley electoral.

Extendiéndose en razones de orden jurídico demuestra la culpabilidad de los procesados y pide á la Sala aplique la pena con relación al delito.

Al terminar el señor Catalá, se promueve un incidente entre esto y el representante del ministerio fiscal señor Morlesin, sobre un motivo de delicadeza personal.

La defensa empieza su peroración poniendo de manifiesto el caciquismo que impera en ciertas localidades, lo cual es causa siempre de perjuicios y trastornos en pueblos y villas. Estudiando el asunto punto por punto, trata de demostrar la culpabilidad de sus patrocinados.

Dirige algunos cargos con alguna pasión á la parte querelante.

Al terminar la defensa su informe, el señor Catalá llama la atención de la Sala sobre el acta notarial que existe en el proceso y que justifica la acusación.

El tribunal dió por terminada la vista y se retiró para dictar sentencia que no se hará pública hasta dentro tres días.

**ADMIRABLES EJEMPLOS DE ENERGÍA**

Después del soldado de Maratón que luego de haber recorrido sin descansar desde el campo de batalla hasta Atenas muriendo de cansancio en la plaza pública así que hubo anunciado la victoria sobre los Persas, los grandes ejemplos de energía humana no han faltado afortunadamente.

¿Poco hace, el inglés Holbein no ha probado una vez más atrevesar a nado el canal de la mancha?

Después de un recorrido de 40 kilómetros le retiraron del agua muy próximo al límite de su viaje, y no por cansancio ni abatimiento, sino porque las 36 horas de permanencia en el agua le tenían helado y y el agua salada le había irritado los ojos con grandes dolores.

Para cumplir semejantes empresas, es indispensable que el organismo sea muy resistente y que una sangre pura y rica circule por las venas, comunicando a los músculos y los nervios la energía para resistir estos esfuerzos.

¿Que contraste, al lado de estos atletas, presentan aquellos seres debilitados por enfermedad que se venían apuradísimos con solo tener que recorrer 100 metros a buen paso!

Recomendamos la lectura de la siguiente carta firmada por D.<sup>a</sup> Josefa Carreras, calle del Carmen, 116, 3.<sup>o</sup>, 4.<sup>a</sup>; Barcelona a los que están desfallecidos y no pueden trabajar por falta de fuerzas.

«Yo estaba anémica desde hace bastante tiempo, y poco a poco me iban abandonando las fuerzas. Sin apetito, apenas comía cosa alguna, lo que aumentaba mi debilidad. Mi palidez causaba penosa impresión a cuantos me veían; sufría también dolores de cabeza y fuertes palpitaciones. Inútiles resultaban cuantos medicamentos tomaba y casi no me quedaba la menor esperanza de curarme, cuando una amiga mía me recomendó eficazmente las Píldoras Pink, que ella había tomado con éxito. Seguí su consejo, y después de haber tomado dos cajas comía ya con apetito y recuperaba mis perdidas fuerzas. Continué el tratamiento, y hoy puedo certificar con gran alegría que a las Píldoras Pink debo mi curación radical».

Vosotros los que estáis abatidos y sin fuerzas por la enfermedad, tomad las Píldoras Pink y las recuperaréis, pues vuestra sangre se hará potente y rica, con ello tornará vuestro buen color y apetito y entraréis de nuevo en la vida gracias a las fuerzas y energía que os habrá restituido tan maravilloso medicamento. Las Píldoras Pink se venden en todas las farmacias al precio de cuatro pesetas caja y veintinueve pesetas las seis cajas. Representante en España: FRANS JUANSSENS, Cortes, 222; Barcelona.

**GRAN CENTRO DE REDENCIONES MILITARES**

establecido en Guadalajara desde el año 1880

Bajo la dirección de don Antonio Boixareu y Claverol

**REEMPLAZO DE 1903**

Seguro a Prima fija. Al contado. Ptas. 775 Id. a » En 2 plazos. » 825

Para más detalles, diríjense al representante en Gerona don Narciso Ordeig, Banquero.

**NOTICIAS**

La sociedad de socorros mutuos que bajo la advocación de San Andrés de Mata, se halla constituida en el pueblo de Mata, ha procedido a la renovación de su Junta directiva, quedando esta constituida en la siguiente forma:

Presidente don Juan Matamala; vicepresidente don Martirián Dilmé; Interventor don José Estany; secretario don José Soler; vocales don Jaime Pigem; don Paulino Ginjaume, y don Juan Ortalá.

El día de ayer fué en extremo frío y desapacible, cubriendo el cielo constantemente gran cantidad de nubes que en algunos ratos se deshicieron en menuda lluvia.

En la subasta celebrada ayer en la Diputación provincial para el suministro de sopas a los establecimientos de Beneficencia concurrieron tres postores, habiéndose adjudicado dicho suministro a la señora viuda de don Pablo Escatllar que ofreció una rebaja de 3.001 pesetas sobre el tipo de subasta.

La Guardia civil ha detenido en Figueras

a un sujeto natural de Vilajuiga, de 31 años de edad llamado Juan Lamera Dardé, el cual se supone es uno de los cuatro individuos que el día 14 del actual maniataron y robaron a un carretero en las inmediaciones de San Julian de Ramis, de cuyo hecho tienen ya noticia nuestros lectores.

El detenido ha quedado a disposición del señor Juez de este partido.

El nuevo fiscal de la Audiencia territorial de Barcelona don Pablo Mañoto, ha comunicado a las autoridades gubernativas de esta provincia, haber tomado posesión de su cargo.

Por presentar evidentes síntomas de locura, ha sido trasladada desde el Hospital a la sala de dementes en observación la vecina de Santa Leocadia de Algama Teresa Casadevall Palou.

Mañana tendrá lugar en la Capilla de Religiosas Adoratrices, una solemne función en acción de gracias por la Introducción de la causa de Beatificación de su ilustre Fundadora la Venerable María Micaela del Santísimo Sacramento, Vizcondesa de Jorbalan.

A las 10 de la mañana tendrá lugar una solemne misa que celebrará el M. I. señor Vicario General en nombre del Excmo. e Ilmo. señor Obispo, ocupando la Sagrada Cátedra el M. I. señor Deán don Estanislao Almonacid. Terminada la misa se cantará el *Te-Deum*, con exposición de Su Divina Magestad.

A las 4 y media de la tarde, habrá estación, Trisagio cantado y sermón, a cargo del doctor don Anselmo Herranz, cantándose motetes al Santísimo y después solemne reserva.

Las excelencias del servicio que presta (2) el tranvía del Bajo Ampurdán van ya dando sus frutos, y lo que había de ser causa de beneficios inmensos para aquella comarca, lo es de perjuicios grandísimos.

Véase lo que dice a *La Crónica* de Palafrugell su corresponsal en Calonge:

«Por el pésimo estado en que se encuentra la línea del Bajo Ampurdán, hanse llevado a cabo gestiones para lograr nos conduzcan la correspondencia hasta Vall de Aro por la línea de San Felix a Gerona. No perdonen sacrificio, vuestras autoridades, ya que hemos de salir con muchísima ventaja en el cambio.»

Hacen bien los vecinos de Calonge en procurar prescindir de aquel carrozato y ya que de *matarle* se trata, ayuden todos a ello que nada se perderá con su desaparición.

Mañana por la tarde a las tres se celebrará en el salón de descanso del Teatro principal, Junta general extraordinaria del «Círculo artístico de Gerona» con objeto de procederse a la elección de junta directiva definitiva, y dar cuenta de la marcha de la sociedad desde su fundación.

El Gobernador civil de Barcelona, ha autorizado a D. Manuel Beristany, para remitir a la consignación de D. Felix Baró, vecino de Camprodón 7 escopetas y a la consignación de la señora viuda é hijo de A. Casanovas, de Ripoll, 7 escopetas y 11 revolvers.

Han sido procesados a instancias de don Magín Mollfuleda, por la fabricación del licor denominado «Calisaya» elaborado con quina, los padres é hijo Manuel y Eusebio Martí, pues trataban de sostificarlo.

De Instrucción pública. —Ha sido nombrado maestro en propiedad de la escuela de La Escala D. Luis Alsina Pujol.

—Hallanse vacantes las escuelas de ambos sexos de Ogassa y Viladonja.

—Doña Josefa Roquer y D.<sup>a</sup> Teresa Vjarnés han sido nombradas maestras interinas de Vilamaniscle y Armentera, respectivamente.

De las averiguaciones practicadas por el Director del manicomio de Lloret de Mar, para comprobar la denuncia hecha por *La Publicidad* de Barcelona acerca de la exis-

tencia de abusos en dicho establecimiento, resulta que es del todo falsa la denuncia expresada, pues a los asilados en aquella casa de salud, se les da un excelente trato y son cuidados con el mejor cariño y esmero.

Hacemos constar con mucho gusto el resultado de dichas averiguaciones, con mayor motivo por habernos hecho tambien nosotros eco de la falsa denuncia publicada por dicho colega.

Ayer marchó con dirección a Portugal, nuestro particular amigo el aventajado joven D. Federico Perez.

El ensayo que efectuó la empresa del teatro «Jardines de Novedades» para dividir en secciones la función de anteaer, produjo muy buen resultado, ya que dicha función, vióse en las dos secciones en que se dividió, sumamente concurrida.

Para esta noche se anuncia el estreno de la zarzuela «Las Carceleras» en la que debutará la primera tiple, señorita Luisa Valdés, y para mañana tarde y noche, dos escogidísimas funciones en las que con muy buen acierto, se ha prescindido de las obras algún tanto atrevidas que se representan en dicho teatro.

Ha sido presentado al Sr. Montero Rios, presidente del Senado, por el Sr. D. José Canalejas, el Dr. Amalio Gimeno, quien llevará en la alta Cámara la representación del partido liberal democrático.

Ayer a las siete de la noche, en la calle de Ciudadanos, un carretero que se vió molestado por unos chiquillos, quiso asustarlos con un palo y escapándosele este fué a dar contra un cristal de regular tamaño de una sastrería, quedando hecho añicos.

Ha sido contratada la orquesta Sans (a) Paquet, de Figueras, para amenizar las fiestas que en honor de Santa Eulalia se celebrarán el domingo 10 del próximo diciembre en la población de Crespiá.

Los mejores vinos son los de la casa de D. Pedro DOMECCO, de Jerez.

Cerca de dos siglos de nombradía. El Cognac PEDRO DOMECCO no tiene rival.

De venta en los principales hoteles, cafés, restaurants y ultramarinos.

—Nuestros lectores que padezcan de la *garganta, tos y catarros*, usen las *Pastillas Crespo*. Dan buen resultado y solo cuestan seis reales en las farmacias.

—El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas o autorizar a quien le cobre pensiones o libramientos, de cualquier clase, diríjase a D. JOSÉ GUMBAU SERRA, Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas. Gerona, Plaza de S. José, 1, Bajos.

**Agencia de quintas**

A los mozos sorteables del reemplazo de 1903

La empresa «La General» tiene hechas desde 1887 más de 6.000 redenciones. Es la que da mayores facilidades y seguridad para librarse del servicio militar activo. Para informes dirigirse a la sucursal de la provincia, Carretera de Santa Eugenia, 30, 1.<sup>o</sup>, 2.<sup>o</sup>, Gerona.

**Sección telegráfica**

Servicio especial de «La Lucha» Sagasta en Palacio

Madrid 21, a las 4 tarde.

Como de costumbre, a las doce ha estado en Palacio despachando con el Rey, el presidente del Consejo de ministros.

El señor Sagasta ha dado cuenta al monarca de los debates planteados ayer en las Cámaras, detallándole con minuciosidad el incidente promovido en la sesión del Congreso, afirmando que lo ocurrido no tiene la importancia que se le ha dado desde un principio.

No obstante y las declaraciones del se-

ñor Sagasta, el Rey ha dejado entrever su disgusto por los continuos incidentes que se desarrollan en las Cámaras y que el señor Sagasta está en el deber de impedirlos como jefe de Gobierno.

Al salir de Palacio el presidente del Consejo, que por cierto se notaba en su semblante un profundo disgusto, motivado sin duda por lo dicho por el monarca, le hemos interrogado los periodistas, y el presidente del Consejo nos ha manifestado no ser cierto lo que se dice referente a haber declarado urgente el proyecto de fuerzas de mar y tierra.

También nos ha manifestado el presidente del Consejo, notándole siempre en su semblante el disgusto que sentía, que nada había puesto a la firma del joven Rey.

**Accidente desgraciado**

Según comunican de Valencia, ayer salió a dar un paseo a caballo acompañado de un concejal de aquel Ayuntamiento el diputado republicano, señor Blasco Ibañez.

Después de haber caminado bastante y cuando ya estaban de regreso, el caballo que montaba el Sr. Blasco Ibañez resbaló y el diputado por Valencia fué a caer sobre un montón de piedras, resultando con dos heridas en la cabeza, por las que manaba abundante sangre.

El amigo que le acompañaba le condujo a una alquería próxima al lugar del suceso donde se le practicó la primera cura.

El Sr. Blasco Ibañez, se dirigió seguidamente a su domicilio, donde fué visitado por los médicos, los cuales, después de examinarle las heridas, declararon, que no eran de gravedad.

**La Federación revolucionaria**

Convocada por la comisión organizadora de la Federación revolucionaria, se celebró anoche una reunión, en la redacción de *El País*, a la que asistieron representantes de diferentes asociaciones y varios socios del comité Federal.

**Incidente comentado**

En todos los centros políticos, es objeto de vivos comentarios el incidente promovido, en la sesión de ayer del Congreso.

Todos coinciden en que el señor Romero Robledo estuvo a la altura de sus mejores tiempos, y que las protestas de la mayoría cuando el señor Romero Robledo atacaba al señor Sagasta fueron tan débiles que las ahogaban los aplausos de los contrarios.

El prestigio y la autoridad del señor Sagasta según opinión de caracterizados políticos ha quedado a muy bajo nivel. —Reig

**Congreso**

Madrid 21, a las 6 tarde.

Preside el marqués de la Vega de Armijo. Desanimación en los escaños y tribunas.

Aprobada el acta de la sesión anterior, el señor Nocedal pide la palabra.

En el banco azul los señores Amós Salvador, conde de Romanones, Moret, Weyler y duque de Almodóvar.

El señor Lerroux pide al ministro de la Guerra que se cumpla la ley relativa a los sargentos.

Se refiere a este propósito al caso ocurrido en Lugo.

Este debate se prolonga, interviniendo el general Weyler para manifestar que procurará complacer al señor Lerroux.

El señor Vega Seoane se lamenta de que en Navarra domine el elemento carlista amparado por las autoridades.

El señor Moret pide que se concrete la denuncia a fin de que las autoridades sean llamadas por el Gobierno al cumplimiento de su deber.

El señor Sala apoya una proposición de ley encaminada a que se eximan del derecho de Aduanas los materiales destinados a la instrucción de la Escuela de ingenieros.

El señor Gasset (don Rafael) anuncia una interpelación sobre asuntos que corresponden al ministerio de Agricultura.

El señor Amós Salvador dice que desconoce estas cuestiones, especialmente las relativas a los montes de Ortigüela.

El Sr. Sagasta toma asiento en el banco azul.

El Sr. Gasset rectifica, diciendo que debe aclararse lo relativo al asunto de los montes de Ortigüela.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia la clorosis, convalecencias, dispepsias, (ligereza de digerir) raquitismo crecimiento defectuoso y demás afecciones que reconocen por causa un estado de debilidad general, se curan pronto tomando el sereditisimo

# Elixir Callo

medicamento de gusto agradable y res ultos tan rápidos y eficaces, que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito farmacia CALLO. Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del extranjero, se vende en Gerona en las acreditadas farmacias de José María Perez y D. E. Vives.

Hace una descripción de aquellos terrenos, Acerca de este asunto entablase largo debate, que es acogido por la Cámara con protestas y rumores. Se ataca al Sr. Suarez Inclán, por su gestión en este asunto. Sigue el debate.

## Senado

A las tres y cuarto abre la sesión el señor Montero Ríos. Escaños y tribunas desanimadas. En el banco azul, los señores Puigcerver, Eguillor y duque de Veragua. El conde de Casa Valencia trata de varios asuntos referentes á la Cámara de Asturias. Hasta el presente, la sesión de la alta Cámara reviste poco interés.—Reig.

## ULTIMA HORA

### Cuestiones obreras

Barcelona 21, á las 8'50.

Referente á la huelga general de Lérida se reciben pocas noticias, ignorándose si debido á la censura ó á otras causas. Las únicas noticias que aqui se tienen son las siguientes. En la reunión celebrada en el Gobierno civil á la que asistieron los directores de periódicos locales y los corresponsales de periódicos de fuera, el gobernador y el alcalde dieron cuenta de las gestiones que han practicado para conseguir la solución de la huelga. Esta solución parece no se vislumbra. El gobernador dijo que habia tomado medidas para evitar las coacciones. Después el gobernador conferenció con una comisión compuesta de obreros y patronos para ver de hallar una solución. Ha llegado un escuadrón de Caballería del regimiento de Santiago. Las últimas noticias son de que la huelga se solucionará en breve. Los periódicos llegados de Lérida esta mañana, aseguran que la huelga está en camino de solución. —Respecte á las huelgas de Barcelona,

siguen en el mismo estado, si bien se asegura que la de zapateros quedará solucionada mañana. La única nota discordante que hay, es la de que el patrono quiere despedir los doce obreros que á él le dé la gana, y los obreros quieren que se sorteen para ver á quien le toca quedarse sin trabajo.—Reig.

## REVISTA BURSÁTIL

Telegrama del Banco Hispano-Americano Cotizaciones del día 21 de noviembre de 1902

(De nuestro servicio particular)

**BOLSIN DE LA MAÑANA**

Interior 4 por 100.	73'62
Acciones ferrocarril Norte.	58'20
Id. M. Z. A.	94'45
Id. Orense.	
Francos.	35'30

**CIERRE BOLSA A LAS 4 TARDE**

4 por 100 Interior.	73'88
5 por 100 amortizable.	93'72
Acciones del F. C. Norte.	57'60
Id. del F. C. de M. Z. A.	93'55
Id. Orense.	30'45
Obligaciones 5 por 100 Almansas.	104'62
Id. 4 1/2 por 100 Alicante.	99'62
Id. 2 1/2 por 100 Francias.	58'75
Id. Municipales 5 %.	101'75

**PARÍS**

Exterior.	84'32
Nortes.	200'00
Alicantes.	327'00
Francos.	35'60

## DIARIOS OFICIALES

El Boletín Oficial de la provincia correspondiente al día de ayer inserta las siguientes disposiciones. Circular de la sección de orden público interesando la busca y captura de varios penados fugados de la prisión de Zaragoza. Acta de la sesión celebrada el día 15 de los corrientes por la Junta provincial de Sanidad. Aviso de la jefatura de obras públicas dando cuenta de la pretensión del vecino de Barcelona don Pedro Garcia Faria, que solicita aprovechar la fuerza hidráulica de la Riera de Osor.

Relación detallada del reparto que para disminuir el déficit del presupuesto provincial ordinario del próximo ejercicio de 1902 formó la Diputación de la provincia. Estado expresivo de los disfrutes que previa subasta han de aprovecharse en las montes públicos de esta provincia. Providencias judiciales. Edictos de ayuntamientos. Anuncios oficiales de la agencia de contribuciones. Extracto de las sesiones de la Comisión provincial.

## Camilo Fontbarnat, Cirujano

aprobado por la Facultad de Medicina de Barcelona y graduado con el Título de CIRUJANO-DENTISTA por la Facultad de Medicina de Madrid. En su clínica y Gabinete Odontológico se hacen extracciones sin dolor, se construyen toda clase de dentaduras, se remiendan las inservibles á precios convencionales, se hacen orificaciones y empastes de todas clases y se curan las enfermedades de la boca por procedimientos especiales. Progreso, 29, pral. Gerona

## De utilidad indiscutible

Apenas habrá médico que no haya recordado en la mayor parte de las enfermedades del estómago é intestinos, el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, siendo ya tal su crédito, que ha tomado puesto preeminente en la terapéutica y se le prescribe como un agente poderoso, cuyos admirables resultados no se hacen esperar.

## CONTESTACION A PREGUNTAS DIVERSAS

¿Cuál es el hierro asimilable y absolutamente puro que permite á la sangre conservar ó recobrar su vigor; que combat el agotamiento y la anemia; que triunfa de las

preocupaciones del espíritu; que suple á una mala alimentación; que repara un día y otro día las fuerzas perdidas? «El Hierro Bravais en gotas concentradas» responde la ciencia.

Y añade: «Aquellos que no eviten el peligro de las falsificaciones están condenados.»

## Boletín religioso

SANTO DE HOY Santa Cecilia vg. y S. Mauro mr. CUARENTA HORAS En la iglesia del Hospital. CORTE DE MARIA Hoy se hace la visita á Santa María en la Catedral.

## CLASES

de Cálculo mercantil, Teneduría de libros, Reforma de letra y los idiomas Francés é Inglés. De 4 á 9 noche Progreso 31, 3.º

## ESPECTACULOS

JARDINES DE NOVEDADES Compañía cómico-lírica dirigida por el primer actor don JOSÉ GIL Función para hoy sábado á las 8 y media LA PRECIOSILLA LAS CARCELERAS INSTANTANEAS

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos

## Oficial cajista

Se necesita uno en la Imprenta de este diario, plaza de San Francisco, núm. 6.

## MATA Y VINYALS

Proveedores de la Real Casa.

- Licores
- Anisados
- Champagnes
- Vinos generosos
- Vinos de mesa.

## Servicio á domicilio

3, Abeuradors, 3.—GERONA

don no oírá ningún ruido, verá los árboles y el ramaje, respirará el aire libre y podrá creerse aun en el bosque.

—Dica bien Laramée, repuso Nerac; pero ¿consentirá?

—¿Lo creéis así? contestó Emilia; mi padre estaría muy mal en este granero y hasta sería fácil que se escapase.

—Esta habituado hace mucho tiempo á prescindir de ciertas comodidades... En cuanto á la posibilidad de huir, debemos esperar lo, Emilia; pero de todos modos no podemos sin inconvenientes encerrarlo de una manera demasiado estrecha. Pero me engaño mucho, ó á la atracción que vos y vuestra madre ejercéis sobre él le hará humilde y respetuoso... En fin, veamos si manifiesta hacia este retiro la misma repugnancia que hacia el edificio principal.

Dicho esto, condujeron al salvaje al pabellón, que solo contenia algunos haces de heno destinados á las vacas de Juanilla. El desgraciado conde entró sin dudar; el abandono que se notaba allí parecia agradaarle.

—¡Oh! ¡Clementina! ¡Emilia! repetia riendo con la franca risa de un niño.

Apenas hubo entrado, se dejó caer sobre uno de los haces de heno con la misma com-

placencia que si hubiera sido un muelle divan. Estaba muy fatigado, y tenia necesidad de reposo. Bien pronto sus ojos se cerraron, y un profundo sueño pareció apoderarse de él.

Creyéndole dormido, la madre y la hija se alejaban ya, cuando él, abriendo completamente los ojos, gritó con inquietud:

—¡Clementina! ¡Emilia!

Ambas acudieron de nuevo, pero entonces, tranquilo ya, dejó vagar una sonrisa por sus labios, pronunció algunas palabras ininteligibles y se durmió por fin.

La condesa y su hija se retiraron, porque tambien se sentian agobiadas por la fatiga. Laramée con cuya presencia estaba familiarizado el salvaje, quedó de centinela en el jardín. Se convino en que la puerta del pabellón quedaria entreabierta, á fin de que si el conde se despertaba bruscamente no pudiese creerse prisionero, lo que podria producirle nuevas alarmas.

Al volver á su casa, Nerac decia á sus parientes:

—Todo va bien; lo mas difícil está ya conseguido.

—¿Olvidais, Leon, dijo la condesa suspirando, que su razón está estraviada?

court y su familia; esto es, la señora de Beaucourt, su hija y yo, esperamos que uniréis vuestros esfuerzos á los nuestros para hacer entrar lo mas pronto posible en el uso de sus derechos á ese hermano que decís habéis amado tanto.

»Esperando vuestra respuesta y no dudando pondréis en práctica los sentimientos elevados y austeros de que tanto habláis, soy siempre respetuoso, etc.

»LEON DE NERAC.»

Después de haber recibido la aprobación de Emilia y de su madre, el pintor fué él mismo á depositar en el correo aquella carta, esperando con ansiedad la respuesta del diputado del Consejo de los Ancianos. Pero trascurrieron muchos dias y Foucauld no tuvo por conveniente contestar.



**EL Jarabe** de Fosfato de cal **Bálsamo del Tolú**  
 GELATINOSO CON  
 del Doctor **J. M.ª Pérez Xifra**, produce  
 resultados muy seguros en los catarros crónicos pulmonares y bronquitis persistentes. Recomendado con gran éxito en los casos de raquitismo, escrofulismo, tuberculosis, produciendo los mejores resultados, en el estado de embarazo, en la lactancia, en los casos de debilidad general y nerviosa, en las convalecencias lentas, en las enfermedades **CURA LA TOS** des de los huesos, fracturas y las que dependen de pobreza de constitución.



**¿Existe la calvicie verdadera?**

La calvicie no es la carencia absoluta del cabello, según se nos figura a primera vista, si observamos el cráneo más liso lo veremos poblado de pequeño y ligerísimo vello que ha venido a substituir á la antigua cabellera. El pelo de los calvos no ha, pues, en realidad, desaparecido, continúa existiendo con su completo organismo, si bien que atrofiado, por causas diversas, por cuyo motivo se halla reducido á la menor expresión. Y este es susceptible de reconstituirse y convertido en cabello, ó bien sea en estado primitivo, aun en los atacados de pelada general. La calvicie completa no existe, pues, en realidad, más que en los casos de desgaste orgánico, esto es, en aquellos en que por causa de una enfermedad infecciosa ó por traumatismo, quedan destruidos los tejidos del enero cabelludo y con ellos el órgano generador del pelo. La calvicie es el enemigo irreconciliable de la belleza. La mujer de unas perfectas facciones que pierda la cabellera quedará convertida en una monstruosidad. Los mjenjes nanal uso del día, y especialmente lo que os presentan esta serie de charlatanes pretendiendo con ellos curar la enfermedad, hacen más calvos que los sufrimientos y los trabajos menales. Afortunadamente ha venido á atajar estos males el célebre Doctor en Medicina bacteriólogo de Moscú D. V. Stakanowitz, con su tan renombrada **LOCION CAPILAR ANTISEPTICA** la cual desembaraza radicalmente del cuero cabelludo todos los elementos parasitarios ya mrbosos, evitando la continuación de la caída del cabello y reconstituyéndolo en poco tiempo, hasta lograr la obtención de una abundante y hermosa cabellera. Esta loción es la única en cuyo empleo se notan los efectos á los cinco días de uso. Depósito único para la venta en Gerona, **Perfumería y Guantería de Federico Maresma**, Abeuradors, 6, y Mercaders, 1.

**ESQUELAS MORTUORIAS**  
 Se publican y hacen en la imprenta de este periódico.

**ANTÍDOTO SOBERANO** De las Enfermedades biliosas  
**PURGANTE** DE ANDRÉS Y FABIA  
 Farmacéutico premiado en Valencia  
 Corrige inmediatamente Inapetencias, Acideces, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del ménuo Vahidos, Vómitos, Estreñimientos, Dolores de cabeza y otros padecimientos de estómago.  
 a también como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en  
 De venta en Gerona, farmacia de don Joaquín Coll, Rambla de la Libertad, y principales de la ciudad, á 2 pesetas caja.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella  
 Servicios del mes de noviembre de 1902  
**LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA**  
 Salida de Barcelona el 21 noviembre directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés  
**ITALIE**  
**LINEA PARA EL BRASIL**  
 Saldrá de Barcelona el día 5 de Diciembre para Rio Janeiro y Santos, el grandioso y acorrido vapor francés  
**ORLEANAIS**  
 Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Dormitorio de S. Francisco, 25, pral.

**Nuevo descubrimiento para ENFLAQUECER**  
 ¿Quiere usted enflaquecer con seguridad en poco tiempo y sin el más pequeño inconveniente para la salud? Tome usted **«El The Mexicain du docteur Jaws.»** Ensayado con éxito por las celebridades médicas de todo el mundo, **«The Mexicain»** ha merecido la aprobación de eminentes especialistas y es aconsejado por ellos á todas las personas que desean tener buena salud. Los testimonios de químicos y de profesores prueban que este **«The»** no contiene sustancia alguna nociva á la salud. **«El The Mexicain»** enteramente inofensivo, conviene á todos los temperamentos de ambos sexos: es ante todo un tratamiento higiénico y natural de los más sencillos. **No hay que seguir ningún régimen especial. Puede comerse y beberse de todo.** Su composición consiste en plantas, todas depurativas, que tienen la propiedad de impedir la formación de grasa y de favorecer el desarrollo del tejido muscular. Con **«El THE MEXICAIN»** los alimentos se transforman en jugos nutritivos indispensables á todo organismo, y se facilita la respiración. Las jaquecas, dolores nerviosos, de los riñones, calambres, accesos de asma, zumbidos de los oídos, malas digestiones, palpitaciones, constipación, etc., desaparecen porque ya no existe la grasa que comprime el corazón, los riñones, el pulmón, el hígado y los intestinos. La sangre se purifica y la salud se vuelve excelente. Con **THE MEXICAIN** du docteur JAWAS se consigue un enflaquecimiento natural y bienhechor, que por medio de las plantas asegura lo elasticidad, el encanto de la belleza plástica y el rejuvenecimiento de todo el ser. Es el secreto de toda mujer elegante que quiera conservarse joven y fresca, con el cuerpo fino y esbulto. Depósito general: Farmacia del Dr. Pérez Xifra, Gerona. Agente exclusivo en España, **Sucesor de A. Jeanbemat, Bailén, 20, bajos Barcelona**

**Dentífrico al Mentol-Pérez Xifra**  
 Calma instantáneamente el dolor de muelas.  
 Conserva y hermosea la dentadura  
 Emblanquee y da brillantez al esmalte de los dientes.  
 Vigoriza las encías.  
 Limpia la boca dejándola agradablemente perfumada.  
 Fortalece los dientes y las muelas.  
 Evita la caries ó la detiene si existe ya.  
 Comunica grato perfume al aliento.  
**Dentífrico al Mentol-Pérez Xifra**  
**ANUNCIOS MORTUORIOS**  
 Se reciben en la imprenta de este diario hasta las 11 de la noche.  
**APRENDIZ** Se necesita uno en la imprenta de este diario.

realizarse, pues que ocho ó diez días despues escribia lo siguiente:

«Ciudadano Foucauld.

»En nombre de mis ilustres parientes, la señora y señorita Lefèvre de Beaucourt, me apresuro á anunciaros un acontecimiento que no puede menos de causaros grande alegría. Hoy es cierto, indudable, que el ex-conde Roberto no ha perecido de una manera trágica en Paris, el año 1792, como se ha creído hasta aqui, á consecuencia de una fatal semejanza con un cadáver sacado del Sena en aquella época. La prueba es que Roberto de Beaucourt existe todavía, que ha sido reconocido por su mujer y su hija y que se encuentra en este momento en Franchard en el bosque de Fontainebleau, donde toda su familia y todas las personas que le han conocido podrán probar su identidad.

»Ya comprendéis, ciudadano Foucauld, las numerosas y decisivas consecuencias que un sucesos de este género estraña. Las absurdas acusaciones dirigidas á una digna y valerosa mujer se desvanecen, y la mejor armonia reina hoy entre dos esposos por tanto tiempo y tan cruelmente separados. Por lo demas, ningún testamento es hoy válido por el solo hecho de la existencia de Roberto de Beau-

— Ese estravio procede mas bien de las agitaciones morales que de un desarreglo de organismo. Ahora que los acontecimientos, causa primordial de esta perturbación, le son mas conocidos, ahora que ha encontrado á su mujer y á su hija, cuyos recuerdos le llenaba de remordimientos y de amargura, su espíritu va á recobrar su calma y los accesos seran cada vez mas raros, si no desaparecen de una manera absoluta. Lo que urge es devolverle el uso de la palabra. He oído decir que ciertos pastores de los Alpes y de los Pirineos, que pasan muchos meses en sus montañas sin ver ninguna criatura humana, pierden la facultad de hablar cuando vuelven á bajar al valle. Pero esta facultad renace en ellos bien pronto, y cuando el pobre conde pueda comprender completamente, estará próximo á entrar en la condición humana.

—¿Que Dios os oiga, Leon! dijo la señora Lefèvre; cuando hayamos obtenido ese dichoso resultado tendremos mucho que agradeceros, pues que esa obra casi sera esclusivamente vuestra!

—Nerac, dijo Emilia con efusión ¡ayudados y el cielo os recompensará!

—¿Y vos no? murmuró Nerac.  
 Las previsiones del pintor no tardaren en

hija; pero cuando se encontró enfrente del edificio, á algunos pasos de la puerta de entrada, se detuvo de pronto y permaneció firme como una roca. En vano las dos mujeres emplearon cuantas seducciones pudieron hallar y le dirigieron las palabras mas cariñosas. Parecia presa de un invencible terror; el temblor habia vuelto á apoderarse de él; su rostro estaba palido hasta la lividez, y un sudor frio inundaba su frente.

Era cruel insistir.

—¿Qué hacer? repuso Nerac; parecia tener horror á las habitaciones. Sin duda acabaremos por vencer esta estraña mania; pero solo sera á fuerza de tacto y de transacciones insensibles.

En uno de los ángulos del jardín se levantaba un pequeño pabellón aislado, que servia para encerrar los útiles del jardín y la recolección de legumbres. La cubierta de paja que le cubria estaba de tal modo tapizada de musgo, que formaba un verdadero techo de follaje. El pabellon mismo estaba tapizado exteriormente de plantas trepadoras.

—¿Por qué, dijo Laramée, no establecemos aqui á ese pobre señor hasta que esté en disposición de vivir con nosotros? En este pabe-